

Javier Jordán y Josep Baqués. *Guerra de drones. Política, tecnología y cambio social en los nuevos conflictos*. Madrid: Biblioteca Nueva, 2014. 190 páginas

Por Flabián Nievas - (CONICET-UBA)

Recibido: 04/05/2016 - Aprobado: 29/05/2016



Este libro es de una actualidad acuciante. Los autores nos presentan un pormenorizado análisis de la historia y los usos de los drones, aunque no se limitan a su descripción. Hay en el trabajo un agudo análisis de tres conceptos que suelen usarse sin demasiado rigor: revolución técnico-militar, revolución socio-militar y revolución de los asuntos militares. Los autores los analizan exhaustivamente, y los articulan para comprender el momento actual del desarrollo tecnológico militar (que no limitan solo a los drones, sino que también analizan, no tan exhaustivamente, los robots en general).

El trabajo presenta, asimismo, un interesante análisis sociológico de la efectividad del uso de estos nuevos artilugios, considerando una variable independiente (el uso de drones de ataque), tres intervinientes (estructura jerárquica, recursos humanos cualificados y recursos materiales de la organización) y una dependiente (la capacidad de Al Qaeda central de ejecutar acciones transregionales). El análisis lo realizan sobre la campaña llevada a cabo en Pakistán. Aunque sus resultados puedan ser discutidos, sin dudas se trata de un esfuerzo de comprensión legítimo y realizado con rigurosidad, basado además, en una sólida formación weberiana.

No obstante, no se trata de un panegírico del uso de drones; tampoco de una descalificación de los mismos. Los autores muestran cautela frente al fenómeno, adoptando una posición académica de análisis y evaluación de distintos aspectos que involucran el uso masivo de los mismos, mostrando sus fortalezas, pero también los problemas que generan, que



no son pocos. Por ello encuentra uno en estas páginas una aproximación a la sociología militar, con sólidos fundamentos, y también los esbozos de un debate ético y jurídico sobre el uso de este tipo de armas.

En el marco de este trabajo, hasta un controvertido concepto como el de “ciberguerra” cobra sentido. El mismo es presentado y discutido por los autores con sobriedad e inteligencia.

Sobre el final del libro, los autores especulan sobre distintas vías de desarrollo posible, conscientes de que las realidades que se desenvuelvan podrán tomar caminos intermedios a los planteados por ellos.

Se trata, sin dudas, de un trabajo de actualidad, de suma riqueza conceptual, con un minucioso conocimiento histórico de la tecnología específica, que ayuda a pensar parte de la compleja trama bélica de la actualidad.

